

EL GRADUADOR

PERIODICO POLITICO Y DE INTERESES MATERIALES

Números sueltos, cuatro cuartos

Se sale todos los días excepto los lunes.

PRECIOS DE SUSCRICION.	ANUNCIOS Y COMUNICADOS.	PUNTOS DE SUSCRICION.	PUBLICACIONES.
En Alicante. 6 rs. mes.	Se insertarán á precios convencionales, haciéndolo efectivo su importe adelantado. No se devuelven los originales.	En la redaccion de este periódico, reclamaciones y correspondencia, á su Dilecto D. ANTONIO GALDO Y LOPEZ.	Toda obra que se remita á esta redaccion se anunciará gratis; publicándose á su juicio crítico si se juzga conveniente.
En los demás puntos. 20 " trimestre.			
Fuera de España. 30 " " "			

ALICANTE 10 DE MARZO DE 1877.

La Caja de ahorros.

Ayer se repartió la memoria y proyecto de Estatutos para la Caja especial de ahorros, que indudablemente se va á crear en Alicante. Hemos tenido el gusto de hojear el folleto y encontramos muy aceptable y conveniente el pensamiento.

Ya hemos dicho en otros artículos la imperiosa necesidad que tiene la clase jornalera de salir del marasmo en que vive, y de encontrar en las otras clases la proteccion bienhechora del apoyo moral y material, que pueden prestarla por medio de esta asociacion.

Discurre en la Memoria el autor, sobre los distintos medios que hoy se emplean en Europa y América para dar solucion satisfactoria á los problemas sociales; y tras breves consideraciones, se decide á proponer, como lo mejor y más conveniente y práctico en este momento histórico, que el capital reunido en la Caja de ahorros, se invierta en préstamos sobre prenda pretoria y al módico interés del 6 por 100 al año, y en préstamos también, con el mismo interés y por seis meses, á los industriales de buena conducta, dueños de taller, que, por sus imposiciones y las de otros fiadores, respondan de las dos terceras partes del crédito que pidan, el cual no podrá exceder de 1.500 pesetas.

Dar crédito á los industriales honrados, que se encuentran en el presente cohibidos por la fatalidad del aislamiento que son imponentes para emprender negocios seguros, por no contar con otras fuerzas que las propias, harto debilitadas por desgracia, es un levantado propósito, que honra al autor de pensamiento tan noble y que llenará de gloria á los que lo lleven á cabo.

El crédito, lo es todo, cuando de produccion ó de trabajo se trata, y habiendo huérfano de él, ese valioso elemento social, es justo considerarle, protegiéndole, para que pueda ensanchar su esfera de accion, aumentar sus medios y devolver á la sociedad, con creces, el beneficio de ella recibido.

En el proyecto de estatutos se propone que la sociedad la constituyan dos clases de socios. Los fundadores, cuyo número no pasará por ahora de ciento, que posean alguna accion de las que se emitan por valor de 250 pesetas, los coparticipes, que serán los imponentes por mayor cantidad de mil pesetas, y los que, teniendo impuesta cualquier cantidad á su nombre, presenten una lista de más de veinte imponentes.

La imposicion menor que podrá hacerse, será de una peseta, sin admitirse fracciones de real y el interés que han de ganar las imposiciones, será de 4 por 100 hasta 250 pesetas, y bajando el interés á

medida que ascienda el capital, segun la escala que se fija.

Se crea, para el gobierno de la Caja, un Consejo de Administracion, elegido de entre los socios, al cual está entregado el porvenir de esta institucion. Si los vocales nombrados para tan importantísimos cargos, se inspiran en su mision, cuidan de los intereses á ellos confiados, como los suyos propios, y toman con empeño, cual compromiso de honor, cumplir como buenos, respondiendo perfectamente á la confianza que en ellos se deposita, estamos seguros que no solo será viable el proyecto y dará abundante fruto, sino que, ayudados por la esperiencia y el crédito que ganará la Caja con los beneficios que á todos reporta, se transformará lentamente, aceptando reformas ya establecidas en otros países, que respondan, con fidelidad, al pensamiento humanitario que la dió vida.

El domingo próximo, 11 del corriente, y á las diez y media de la mañana, se celebrará, en los salones del Consulado y con la autorizacion del Gobernador civil, la reunion preparatoria para dar cima á la empresa. No dudamos que, con la aceptacion merecida que el proyecto ha encontrado ya entre todos los que lo conocen, asistirán cuantas personas reúnan á su buena posicion, elevadas miras en pro de las clases productoras, y cuantos tengan fé en la fuerza de la asociacion para vencer los obstáculos que la rutina y la esperiencia oponen á su completo y natural desenvolvimiento. Allí deberán estar representados desde el banquero y el rico propietario, hasta el modesto industrial y humilde jornalero; porque, aunque el mayor beneficiado en esta obra ha de ser el más lastimado y débil, el obrero, también las demás clases obtendrán los beneficios que reporta el hacer bien y la honra de haber establecido en Alicante la Caja especial de ahorros.

Así, pues, creemos firmemente que el domingo quedará constituida la Caja, bajo el cuidado y proteccion de filantrópicos ciudadanos, y que el ejemplo y la propaganda harán despertar al indiferente jornalero, para que acuda presuroso á guardar la moneda que semanalmente segregue de su jornal, consagrada por la abstinencia, para actos de virtud.

Sentimos no haber tenido oportuna noticia de los cabildos extraordinarios que ha celebrado el Ayuntamiento en los días 7 y 8 del actual, porque han revestido gran interés.

Se nos ha asegurado que en el primero, y despues de una discusion que no nos esplicariamos si en ciertos concejales y en ciertos alcaldes hubiese verdadero amor á la libertad, se acordó que el Municipio pagaría los gastos de la funcion religiosa que anualmente se dedica al alma de los 24 valientes que fueron sacrificados en el Malecon.

A pesar de este acuerdo, al día siguiente se puso otra vez la cuestion sobre el tapete, y se destejó, lo que se habia tejido en la sesion anterior; es decir, se convino en que la Corporacion municipal, como representante del pueblo de Alicante que tan directa participacion toma en el aniversario de aquella hecatombe, no debia contribuir en gasto alguno.

Entonces, parece que un señor concejal dijo ciertas palabras muy gráficas, que no nos atrevemos á reproducir.

Pero el Sr. Alcalde D. José Bas, dando prueba de su largueza y de su desprendimiento, dijo que él pagaría los gastos de la funcion de su bolsillo particular.

El Sr. Rubau Donadeu, ha tenido la galanteria de remitirnos un ejemplar de su folleto titulado *Los incendios criminales*.

En dicho trabajo se prueba por medio de datos irrefutables, que las sociedades de seguros contra incendios evitan y disminuyen á medida que extienden el seguro esta clase de siniestros debidos á la malevolencia y á la venganza, aun cuando hay que convenir en que abre la puerta á la especulacion y á la mala fé. Como medio de evitar esto último se propone el de la indemnizacion proporcional al valor real y efectivo de la cosa asegurada, rechazando por ineficaz y oneroso el sistema de la peritacion anticipada de los efectos sometidos al seguro, pues semejante procedimiento sobre no constituir ninguna garantia para las compañías aseguradoras, aumentaria considerablemente el tipo del seguro y, lo que es peor, se prestaría mas fácilmente al fraude y al engaño.

Despues de detenerse el Sr. Rubau en examinar la naturaleza de las informaciones que sigue á todo incendio sospechoso y de señalarlas como infructuosas é inútiles por la forma en que se llevan á cabo, pasa á impugnar la solidaridad que algunos detractores suponen en las compañías de seguros en los incendios voluntarios, terminando con una especie de grito de guerra contra las sociedades de incendiadores que se cree posible que existan, contra las cuales reclama el autor del opusculo todo el rigor de la ley y hasta la pena de muerte si de ella fuera partidario el Sr. Rubau.

Se asegura que tan pronto como Don Alfonso llegue á Madrid, presentará la dimision el Sr. Ministro de Marina.

Ha llegado á Madrid el ex-general carlista, D. Torcuato Mendiri.

¿Todavía quedan carlistas sin credenciales?

Nuestro querido colega *El Soltero*, ha sido denunciado.

Sentimos el percance y deseamos á nuestro compañero una completa absolución.

Adelante.

Dice «El Imparcial».

«Las Circunstancias» de Reus publica la siguiente carta del Gobernador de Tarragona á un alcalde de la provincia, que es una especie de carta blanca de un género en verdad sorprendente.

Dice así:

Gobierno de la provincia de Tarragona. — Particular — 3 marzo 1877. — Señor alcalde N. — Póngase V. de acuerdo con el diputado á cortes D. Mariano Pons para eleccion de diputado provincial y obre segun sus indicaciones.

Suyo S. S. Q. B. S. M., Manuel Starico Ruiz.

No hacemos comentarios.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR. de El Graduador.

Madrid 8 de Marzo de 1877

Sr. Director de EL GRADUADOR.

Muy señor mio: Recrudece la persecucion contra la prensa, y despues de las denuncias de *La Fé* y de *La Patria*, les ha tocado ahora á *El Parlamento* y á *El Solfeo*, denunciado el primero anoche y el segundo esta mañana.

Fuó *El Parlamento* por un suelto que no me atrevo á transcribir por temor de que tropiece tambien en esa fiscalía, y el segundo, segun reza el oficio de la fiscalía, por un artículo en que increpa duramente al Sr. Cánovas, por haber dispuesto llevar á cabo el régio viaje; pero en concepto de muchos mas bien ha sido por una graciosa caricatura en la cual, aparece el Sr. Cánovas sentado sobre una columna y á sus piés *La Epoca*, *La Política* y *El Cronista*, manejando el incensario los dos primeros y tocando el figle el último, todo ello con la siguiente leyenda:

Ejercicios piadosos de cuaresma; las cuarenta horas de la conciliacion.

Como V. vé, la caricatura tiene muchísima gracia; pero al Presidente del Consejo no le ha hecho ninguna por lo visto, y ha hecho denunciar al festivo periódico, buscando para ello como causa el artículo de que antes he hecho mérito.

Ha producido sus naturales resultados la precipitada venida á Madrid del Sr. Duque de Sesto, y todo hace creer que el conflicto promovido por el corresponsal de *El Journal des Debats*, se resolverá tranquila y pacíficamente, sin que ni el inspirador de la famosa correspondencia, ni el personaje aludido en ella, tengan nada que temer.

En su consecuencia, el Sr. conde de Morphy, marchará á Santa Pola á unirse á la régia comitiva, y el Sr. Cánovas irá luego á Málaga, con lo que quedará tiempo suficiente entre una marcha y otra, para que ciertos resentimientos se olviden y queden todos tan amigos como antes.

Se asegura que van á ser propuestos para no se qué condecoracion, los Sres. Peris Mencheta é Illescas, corresponsales de *La Correspondencia* y *El Cronista*, respectivamente en la régia expedicion.

Corto y escaso parece el premio.

Siguen los trabajos para lograr la fusien de los amigos del Sr. Martos con los posibilistas.

Siguen hablando de la probable salida del Sr. Antequera; pero hoy no tienen ni tanta fuerza ni tanta insistencia, los rumores que corrieron ayer noche sobre este particular, si bien parece que no estan por completo destituidos de fundamento.

La cuestion mas grave hoy, es la que se relaciona con la Memoria de las operaciones del Banco de España, leida en la junta general de accionistas celebrada el domingo. Segun parece, dicha memoria no ha sentado muy bien á algunos ministros, con especialidad al de Hacienda; y a ver hablaron algo sobre ella varios de los consejeros de la corona que casualmente se reunieron en el Palacio de la Presidencia.

Ya en otra ocasion anuncié á V. como muy probable la salida del Sr. Barzanallana; h. y la creo algo mas que probable y acaso se verifique antes de lo que muchos creen; si bien el que ha de heredar su cartera, no será segaramente el señor marqués de Bedmar, como anoche aseguraba algun periódico.

La salida del gobernador de Barcelona para otra provincia, parece confirmarse, asi como la del Sr. Candaliya, que ejerce igual cargo en Coruña, y ha dejado salir vencedoras á las oposiciones en las pasadas elecciones. La contradanza de va á gobernadores será por lo tanto mayor de lo que se creia en un principio.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

Barcelona 7 Marzo de 1877.

Sr. Director de EL GRADUADOR.

Con la salida de la Escuadra Real, que tuvo lugar el lunes por la mañana, han concluido en esta los festejos oficiales y todo á vuelta á su centro. El ministro de Estado, que partió con S. M. para Rosas á bordo de la fragata *Vitoria*, ha regresado esta madrugada, y ha salido ya para la corte en tren exprés con el ministro de Fomento Sr. Conde de Toreno.

A este último le obsequió anoche el fomento de la Produccion Nacional con un espléndido banquete, que terminó á las 12 despues de haber enviado un telegrama de felicitacion á S. M. el Rey. En dicho banquete se pronunciaron entusiastas brindis que creo ocioso extractar, pues todos se reducen á lo mismo que se viene diciendo desde la restauracion, que es desear la felicidad de España y hacer méritos de patriotismo y de otras cualidades loables que son de tanta fuerza en nuestros dias y en nuestra patria. Es escusado añadir que el Sr. Conde de Toreno contestó á todos con la galantería que le es característica, brindando por la prosperidad de Cataluña y por la estirpacion de la *empleomanta*.

Sería tarea prolija en extremo detallar á V. las promesas que nos han hecho los Sres. Ministros durante su corta estancia en esta capital. Me limito por lo tanto á mencionarle que el Sr. Conde de Toreno ha ofrecido facilitar 15.000 duros para algunas obras de esta Universidad, tan pronto como llegue á Madrid; y prometió contribuir, como tambien lo ofreció el Sr. Director de Agricultura, Industria y Comercio, á la pronta realizacion de los deseos expresados en una interesante Memoria, que le fué entregada por una comision de Sres. industriales y comerciantes, tratando de la necesidad de modificar determinados artículos del vigente código de comercio.

Próximamente daré cuenta á V. del resultado de las elecciones para la renovacion de las diputaciones provinciales, pudiendo anticiparle que no serán muy reñidas á lo que parece.

Las exageradas proporciones que se ha querido dar á la huelga de San Ginés de Vilasar carece de importancia, pues no hubo necesidad de llegar á vías de hecho por parte del batallon de Almansa, habiéndose disuelto pacíficamente los grupos de operarios reunidos en las calles del pueblo. Tampoco tiene fundamento la supuesta conspiracion republicana descubierta en Figueras, siendo solo cierto que se han verificado algunas prisiones de jóvenes afiliados á dicho partido.

Ayer se abrieron al público los salones de la Universidad en donde se ha instalado la Exposicion de productos catalanes, habiendo tomado parte en ella 800 industriales. Es imposible formarse una idea aproximada de la importancia de la Exposicion en una simple visita, y aplazo el ocuparme detenidamente de ella en mi próxima correspondencia.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

GACETILLAS.

TEATRO ESPAÑOL. — Ca'la dia se ve mas corrido este magnífico coliseo.

La compañía dramática que actúa en el mismo, hace las delicias del público, tanto por las lindísimas piezas en dialecto valenciano que pone en escena como por la naturalidad, gracia y aplomo con que las ejecuta, distinguiéndose todos los actores que se toman parte en ellas.

La excelente pareja de baile Battu-Rossi, cada noche alcanza mayor cosecha de aplausos.

Y por último, los cuadros disolventes que espone Mr. Walter, son tan magníficos y de tan sorprendente novedad, que el público no puede menos de tributar aplausos muy justos y pedir la repeticion de algunos de ellos.

Felicitemos á la empresa por el interés que se toma en proporcionar al público esa clase de espectáculos que tanto agradan y divierten.

EL BARBERILLO. — A beneficio de la Sra. Zamacois, primera tiple de la compañía de zarzuela del Teatro Principal, se cantará esta noche la popular y aplaudida zarzuela de los señores Larra y Barbieri, por la que tanta predileccion tiene el público de Alicante.

La Sra. Zamacois, cantará tambien en el intermedio del segundo al tercer acto, una bella cancion andaluza, titulada «Juanita», cuya cancion le ha valido siempre una buena cosecha de aplausos en los teatros de Madrid.

Abrigamos la esperanza de que el público alicantino sabrá premiar los desvelos de la eminente artista, que con su buen talento ha logrado captarse las simpatías de todos los concurrentes á nuestro hermoso coliseo.

SÚPLICA. — A nombre de algunas personas que se han tomado la molestia de acercarse á nuestra redaccion, la dirigimos á la empresa del Teatro Español á fin de que se sirva disponer que mañana por la tarde tenga lugar una funcion extraordinaria en la cual se exhiban algunos de los cuadros disolventes que tanto están llamando la atencion del público.

El referido coliseo se ve cada noche mas animado, gracias á los afanes de la empresa, que no perdona medio de ofrecer al público espectáculos variados y que tanto entretienen á los concurrentes.

ME ALEGRO. — Procedentes de Lóndres, y con destino á Madrid, llegarán en breve á Santander dos ametralladoras sistema Helge Palmerront.

Voy á dirigir una esposicion al Sr. Ministro de la Guerra, á fin de que me las regale y las teneré en casa para defenderme de los ladrones.

DURO CON ELLO. — Anteaer tarde fueron conducidos al arresto municipal unos niños que se entretenían haciendo pedrea en las inmediaciones de la Puerta de San Francisco.

Escitamos el celo de los dependientes de las autoridades para que sin descanso persigan tan poco culto entretenimiento.

AVISO. — Se vende una galera de lujo y un carro con dos pares de mulas y sus correspondientes arreos a la catalana.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

PÉRDIDA. — El mártes último por la noche desde el Teatro Español á la calle de Bazan, se perdió un pendiente de plata con piedras blancas.

Se suplica á la persona que lo haya encontrado, se sirva presentarlo en la redaccion de EL GRADUADOR donde, despues de darle las mas espresivas gracias, se le gratificará.

VARIEDADES.

CRITICA LITERARIA.

Poesias

DE DON JUAN TOMAS SALVANY (1).

Los tiempos que alcanzamos son tiempos de trasformaciones continuas, de dudas en la conciencia, de luchas en la vida pública, de oposicion entre ideas antitéticas, de resistencia por parte de unos principios, de poder y de incontrastable influencia por parte de otros, de agitaciones frecuentes y de frecuentes zozobras, en que vanamente busca el espíritu, tan solicitado por graves problemas, aquel sosiego, aquella tranquilidad y aquel lugar apacible en donde las musas se aparecen á la contemplacion y en los éxtasis de los poetas, ofreciéndoles toda suerte de galas y todo linaje de peregrinos conceptos.

Preciso es, para que la poesia lírica produzca modelos acabados de arte y gallardas concepciones del entendimiento, que las relaciones sociales hayan recibido una forma fija y una organizacion completa. Entonces el poeta se concentra en sí mismo, y sin poner en olvido el concepto de patria y el concepto de humanidad, fuentes perpétuas de inspiracion, crea un conjunto de sentimientos y de ideas independientes, que son como el nido maravilloso de donde salen, impelidas por el vuelo de su imaginacion y de su fantasia, sus portentosas creaciones.

Y si á estos males generales, que esta nuestra edad lamenta, añadimos el egoismo que todo lo invade, el amor á los gozes materiales

(1) Un elegante volumen, 20 rs. — Barcelona, Gonzales y compañía, editores. — Madrid, librería de don Francisco Iruvedra, Arenal, 6.

que todo lo pervierte, el culto prestado al oro que todo lo compra y el menguado premio concedido á los que al arte de Talía se consagran, comprenderase que se há menester un carácter superior y una altísima inteligencia para desentenderse de las diarias luchas y para consagrarse, menospreciando el egoísmo en voga y las aficiones al uso, al cultivo de la poesía lírica, mucho más digna de consideración y estudio cuando en semejantes condiciones es enaltecida y sublimada.

Inteligencia de estos alcances y carácter de esta alteza de miras, son el carácter y la inteligencia de D. Juan Tomás Salvany. Su nombre es ya conocido y estimado en la República de las letras, muy especialmente en los círculos literarios de Madrid, en donde su oda al mar y su oda al Vesubio, su *Piedra filosofal* y sus *Contrastes*, han arrancado en más de una ocasión aplausos calurosos y le han valido los plácemes y las felicitaciones de literatos insignes.

Su musa no ha cantado jamás á los poderosos de la tierra; su lira no ha producido nunca armonías para celebrar los caprichos de la versátil fortuna, y apartando la mente de los ejemplos ofrecidos por algunos poetas olvidados de su misión y de sus destinos en la vida, dueño de sí, independiente con independencias rayará á veces en la rudeza, ajeno á influencias extrañas y á bastardas miras, ha cantado los afectos de su corazón y los dolores de su alma, los contrastes de la sociedad y los espectáculos de la naturaleza, los amores de la familia y los géneos de la historia.

Para conocer las propiedades de un cuerpo, fuerza es someterlo á detenido análisis, estudiar su composición y advertir y separar sus principios constitutivos. Mas si las concepciones del espíritu no pueden en modo alguno someterse á un análisis semejante, examinando las obras del poeta, se puede estudiar su alma, advertir sus móviles, contemplar sus determinaciones, ver cómo nacen y cómo mueren sus afectos, para deducir de este estudio el conocimiento de las pasiones y de los sentimientos que con fuerza incontrastable, señalan las esferas por donde su inspiración ha de volar hasta cernirse en las regiones de la hermosura y de la belleza.

Para el Sr. Tomás Salvany el amor no es el sentimiento dulce que descubre horizontes llenos de luz, que dá un cielo en una mirada y promete felicidad y ventura perdurables. Bien lejos de este concepto, el poeta de quien hablamos, vé en el amor una dolencia del alma, un martirio que á veces arranca ayes de desesperación y de agonía á su espíritu atribulado.

Semejante concepto del amor tenían también los poetas de la clásica antigüedad latina, los cuales daban al aire sus lamentos, en tristes endechas convertidos, cuando sentían o fingían sentir el fuego de esta pasión, considerada por otros como manantial perenne de vida y como origen de dichas inefables. Las poesías amorosas de Catulo, de Tibulo, de Propercio y Ovidio, tienen siempre un carácter elegíaco, y no de otra suerte han expresado el amor Heine y Bequer en el presente siglo.

No es maravilla que tal suceda. El poeta, que vive perpétuamente en la contemplación de la hermosura ideal y de la perfecta belleza, experimenta, al parar mientes en las realidades de la vida, un sentimiento doloroso, producido en su espíritu por la desarmonía que existe entre el ideal soñado y la realidad impura. De esta lucha, entre el ideal y la realidad entablada, nacen esos lamentos y esas quejas con que los poetas dan á entender la dolencia que les apena y los dolores con que su corazón batalla.

Así, el Sr. Tomás Salvany, que en sus ensueños poéticos ha vislumbrado un sér perfecto y un alma pura, dotada de todas las perfecciones, siente que todas las ilusiones de su alma se desvanecen ante la contemplación del ser que en la realidad encuentra á quien habla de esta suerte.

•Tu seno ondulante y leve se agita con la emoción, que voluptuosa le mueve, y va diciéndolo su nieve que está allí tu corazón.

•Y el cielo, con el intento de no ver tu pecho herido por los dardos del tormento, puso en tu alma el sentimiento blandamente adormecido.

•Y tu corazón glacial cautivo en la cárcel breve de tu seno virginal, parece un copo de nieve en un vaso de cristal.

Por eso sin duda pregunta:

•¿Por qué extraño fundamento, por qué oculta sutileza, tienes tú tanta belleza y yo tanto sentimiento?

Y por eso también, en su composición titulada *Contrastes*, después de lamentar que exista

•Siempre en el fondo del estanque el fango, siempre el gusano en la naciente flor, siempre en fatal consorcio inseparables la gloria y el dolor:

y después de haber hallado otros contrastes en la naturaleza en el espíritu, exclama:

•Por eso á mi; que abrigo un alma noble ni me dan gloria, ni me dan amor; por eso tú, tan pura, tan hermosa, ¡no tienes corazón!

En esta lucha empeñado, llega unas veces hasta desear la muerte y á prorumpir otras en imprecaciones contra el objeto amado, como cuando dice:

•¡Ira de Dios! Lo juro por mi nombre: sufrir no puedo este tormento en calma, y antes que verte en brazos de otro hombre te parta un rayo el corazón y el alma.

Un día, sus aspiraciones á la belleza y á la perfección toman cuerpo y vida, personificándose en una mujer pura como el manantial oculto entre el follaje que nunca ha recibido los besos de la luz: pero ni aún entonces sus pesares tienen término, porque sus almas no son dos almas gemelas y su amor es un amor sin esperanza.

Fatigado por tan dolorosa experiencia, el poeta llega á deducir como remedio á sus penas y como corolario de todas sus observaciones que

•la piedra filosofal es no tener corazón.

Hasta aquí, las composiciones amorosas, especie de historia de lágrimas, impregnada de un sentimiento profundo, que dá origen á la belleza de conceptos, por punto general, en sonoros versos expresados, puesto que si algunas veces se advierten incorrecciones y descuido en la frase, estos defectos parecen nacidos de la perturbación en que el espíritu se halla por la fuerza y el vigor de los sentimientos que, al dar forma á las ideas, avasallan el espíritu y la mente del poeta.

Y nos confirma en esta opinión la lectura de los cantos que el Sr. Tomás Salvany consagra á los espectáculos de la naturaleza. Allí su inspiración, ostentando toda su fuerza creadora, descubre los horizontes en donde la belleza existe; allí su espíritu llega en ocasiones á vislumbrar el punto luminoso que señala lo sublime, y concibiendo é imaginando los objetos que á su inteligencia se ofrecen de una manera subjetiva y personal, prestándoles vida, y color, y movimiento, presenta á la contemplación de sus lectores cuadros llenos de animación y de hermosura, en donde, en maravilloso consorcio unidas, aparecen la armonía del lenguaje y la profundidad del pensamiento, la hermosura de la naturaleza enriquecida y sublimada por las galas del arte.

Así comienza su oda al mar:

•Te ví cien veces y te amé otras ciento:

tu eterno movimiento, tus ondas impetuosas, me pintaban con tintas vigorosas la sorda inmensidad del pensamiento. Te oí rugiendo en la espantada arena, y al escuchar tu bárbaro rugido, me figuraba la salvaje pena y el estertor hundiéndose de algún gigante en la extensión dormida. Quise de cerca contemplar tu ceño, y con valor que en imprudencia raya, crucé tus olas sobre frágil leño y tu poder me pareció pequeño cuando toqué la salvadora playa. Luego contigo y con mi esfuerzo á solas desafié tu rabia prepotente, desnudo, audaz, te acometí valiente y al son de enamoradas barcarolas, nadando en ese piélagos rugiente, me burlé de tu furia y de tus olas. Con tu furor de víctimas sediento luché cien veces y vencí otras ciento; sin más armas ni fuerzas que mis brazos, tus montañas de espuma hice pedazos,

floté sobre tu abismo turbulento, des anecé tu temeroso nombre, porque llevo en mi cráneo el pensamiento, porque tú eres el mar yo soy el hombre.

En su oda al Vesubio muestra el Sr. Tomás Salvany que sus viajes por Europa no han sido infructuosos para la poesía española, y que su fantasía ha encontrado lugares en donde espaciarse para producir admirables composiciones líricas.

Bien quisiéramos copiar aquí todos los cantos que el poeta arranca á su lira en presencia del Vesubio; mas en la imposibilidad de cumplir nuestros deseos, transcribimos la siguiente estrofa:

•¿Rujes? No importa: tu furor salvaje nunca á mi pecho infundirá su miedo: acaso más que tu rugir yo puedo y el tuyo acobardar con mi coraje. Tú eres copia servil de mi grandeza, tú los dolores míos acompañas, tú como yo levantas la cabeza y tienes de granito la corteza, de fuego y desgarradas las entrañas.

Lástima grande que al lado de estas bellezas y de otras, que en profusión y abundancia verdaderamente maravillosas el libro del Sr. Tomás Salvany encierra, se lean, raras veces por fortuna, algunas composiciones, que ni por su forma ni por su fondo, pueden resistir, sin grave desventaja, la comparación con la generalidad de los cantos coleccionados por su autor. Verdad es que de esta suerte lo que el libro pierde en belleza lo gana el crítico que pretenda advertir y estudiar los progresos realizados por el poeta.

Mas no por eso hemos de negar nuestros plácemes al Sr. Tomás Salvany, ni tampoco hemos de ocultar la satisfacción con que desde el principio hasta el fin hemos leído su libro inspirado y ameno; que si purgar una obra humana de toda imperfección es empresa por todo extremo difícil, bien merece plácemes y felicitaciones el escritor que la emprende, consagrándose al cultivo de las bellas letras en esta nuestra edad agitada, y ofreciendo á sus lectores un libro en que se demuestra, con demostración luminosísima, el culto que su autor rinde al arte y el amor que la belleza le inspira. Bien merece, repetimos, quien tales condiciones muestra, si no en just premio, porque á recompensa más alta podía aspirar al menos en satisfacción debida á su desinterés y á su culto á lo bello, la consideración y el aplauso de cuantos tienen en mucho las creaciones de la poesía, luz esplendorosa que muchas veces determina el progreso de las naciones y alumbró y vivifica la civilización y la cultura de las sociedades.

A. del Val.

VAPOR RAPIDO.

Saldrá el día 13 del corriente para Cartagena Almería, Málaga y Sevilla.

Admite carga y pasajeros.

Consignatario, Nonell y Mas. Plaza de la Constitución núm. 11.

VAPOR 1.º, BARRERAS.

Saldrá de este puerto el día 12 á las 4 de la tarde para Málaga, Cádiz, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Riveo, Gijón, Santander y Bilbao.

Admite carga y pasajeros.

Consignatarios: Sres. Faes hermanos y compañía.

ESPECTACULOS PARA HOY.

TEATRO PRINCIPAL.—Función para hoy á las 8.—La zarzuela en tres actos, EL BARBERILLO DE LAVAPIÉS.

Entrada general, 4 rs.

TEATRO ESPAÑOL.—Función para hoy á las ocho.—La pieza en 1 acto, LA ESCALETA DEL DIMONI.—La pieza en un acto, UN RATO EN DIA DE GLORIA.—Baile.—EXPOSICION DE CUADROS DISOLVENTES.

Entrada general, 3 rs.

DESPACHO TELEGRAFICO

Servicio particular de EL GRADUADOR.

Madrid, 9, 9 20 noche.

Ministerio nombrado Hayes, encuentra oposición Senado.

El Rey marchará á Málaga, desde Palma.

Pedregal defenderá á «El Solfeo.»

Alicante.—Imp. de R. Jordá.

SECCION DE ANUNCIOS



Lentes, nueva invencion, muelle movable para toda forma de nariz ni molestar, ni caen, ni dejan señal,

LASSALLE, OPTICO, MAYOR, 8.

Gemelos marinos y campana, anteojos de larga vista marinos y terrestres, barómetros, Termómetros pantométricos, Brújulas, niveles, Cartabones, Cables métricos; Microscopos pesa jaribes, licores, lejías, sales, vinos, agua fuerte, etc., etc.

Completo surtido de armazones para gafas y lentes; cristales superiores hechuras modernas y cómodas.

Lentes muelle movable para toda forma de nariz, ni caen, ni molestan, ni dejan señal; de acero, búfalo, concha, plata, plata sobredorada y oro.

Vistas para estereoscopio. Estereoscopos con doce vistas 20 reales. Lámparas mágicas de varios precios.

VEJIGATORIO Y PAPEL DE ALBESPEYRES

Aviso favorable DEL CONSEJO DE SANIDAD de Francia.

Recomendados desde hace 50 años por las celebridades Medicas.

Vejigatorio de Albespeyres. — Resultado positivo y eficaz. — Indispensable a los médicos que ejercen su profesion en el campo y pueblos pequeños.
Papel de Albespeyres. — Preparacion sumamente cómoda para conservar los vejigatorios sin olor ni dolor. — No hay nada mas limpio. — Paris, 78, Faubourg-Saint-Denis, y todas las boticas, en donde se encuentran las CAPSULAS DE RAQUIN.

ESPECIALIDADES FARMACEUTICAS LEGITIMAS

precedentes de la antigua y acreditada

Agencia Franco-Española.

Paris 55, rue Taitbout.

Madrid, 31, calle del Sodo

DEPOSITO CENTRAL EN ALICANTE

FARMACIA DE DON JOSÉ CARLOS BELLIDO

PLAZA DE ISABEL II, (antes de las Barcas.)

Aguas minerales de Vichy. — Aceites de higado de bacalao de Hoga, Chevrier, Montreuil, Vezú y otros. — Cigarrillos anti-asmáticos de Espic. — Jarabes medicinales de bromuro de potasio de Mure, Blayn, de denticion Delabarre, de digital Labélonne, y de Ribano yodado Montreuil. — Medicamentos anti-sifilítico de Ch. Albert, Brøn, Chopart y otros y todas las especialidades comprendidas en el *Catálogo general* de dicha Agencia, de 1.º de Diciembre 1875.

Farmacia de D. José Carlos Bellido, plaza de Isabel II, (antes de las Barcas,) Alicante.

JARABE DE LABELONYE

Farmacéutico de 1.ª clase de la Facultad de Paris. Este Jarabe es empleado, hace mas de 25 años, por los mas célebres médicos de todos los paises, para curar las enfermedades del corazon y las diversas Hidropesias. Tambien se emplea con feliz éxito para la curacion de las Palpitaciones y opresiones nerviosas, del asma, de los catarros crónicos bronquitis, los convulsivos, espútos de sangre, extincion de voz, etc.

Deposito general en Paris, en casa de LABELONYE, 99, rue d'Aboukir, y en las principales farmacias de todas ciudades.

GRAGEAS DE GELIS Y CONTÉ

Aprobadas por la Academia de medicina de Paris. Resulta de dos informes dirigidos a dicha Academia el año 1840, y hace poco tiempo que las Grageas de Gelis y Conté, son el mas grato y mejor ferruginoso para la curacion de la Clorosis (colores palidos); las perdidas blancas, las debilidades de temperamento, en ambos sexos; para facilitar la menstruacion, sobre todo a las jóvenes, etc.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y C.



PARA PUERTO RICO Y HABANA.

Desde el mes de Noviembre quedará establecido un nuevo servicio de tres viajes mensuales del modo siguiente:

De Cádiz los dias 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.
De Santander el dia 20 para idem, tocando en Coruña.
De Coruña el dia para Puerto-Rico 21 y Habana.
De Habana los dias 5 y 25 para Cádiz.
De id. el dia 15 para Coruña y Santander.

Consignatarios, Faes hermanos y compañía. — Alicante.

COLEGIO POLITECNICO DE SAN JOSE,

Calle de Bailen, núm. 15, Alicante.

En este establecimiento se dan las enseñanzas completas de las asignaturas que comprenden los grados de Bachiller y Perito Mercantil, y preparacion para las carreras especiales, con las de adorno, Lengua Francesa, Inglesa, Música, Dibujo en sus diversas especies, Gimnasia y Perfeccion de letra.

La direccion está a cargo del Pro. D. Antonio Sanchez Alcaraz, y la enseñanza encomendada a los profesores como a continuacion se expresa:

1.º de Latin y castellano, D. Antonio Sanchez Alcaraz; Pbro. 2.º de Latin y Castellano, Historia Universal y de España, D. Emilio Senante; Licenciado en Filosofia y Letras y en Derecho Civil y Canónico, Retórica y Poética, Psicología, Lógica y Etica, D. Cristóbal Pacheco; Licenciado en Filosofia y Letras, Aritmética y Algebra, Geometria y Trigonometria, don Manuel Chápuí; Arquitecto; Geografía, Historia natural, Fisiología e Higiene, D. Manuel Ausó y Arenas; Licenciado en Medicina y Cirujía Agricultura, Fisica y Quimica, D. José Ausó; Licenciado en Medicina y Cirujía, Lengua francesa e inglesa, D. Blas de Loma y Corradi; Dibujos lineal, figura, a Jorno, paisaje, hidrográfico, D. José Antonio Chápuí; Perito Mercantil; Teneduria de libros Ejercicios prácticos de comercio, letra inglesa y de adorno, D. Juan Augusto Blanquer; Música, D. José Altamira; Gimnasia, D. Vidal de Larrochette; Instruccion primaria, D. Celestino Chimbilla; Maestro Elemental y D. José Peñaiva Maestro Elemental.

TIE DA NUEVA.

Calle de San Nicolás, número 6, Alicante.

PRECIO FIJO.

TEMPORADA DE INVIERNO.

En este Establecimiento se ha recibido ya todo el surtido de géneros para la presente estacion, y como de costumbre se venden a precios tan económicos, que se puede juzgar por los que se expresan a continuacion:

ARTICULOS BARATISIMOS.

Lanas para vestido de 4 reales a	2 rs. vara	Corbatas de punto lana a 1/2 r. vara una	
Percales para vestido de 20 cuartos.	15 cts. »	Lienzos Hamburgo a 16 cts. vara	
Patenes para pantalon de 4 1/2 reales a.	2 rs. »	Percal blanco 5/4 a	28
Pañuelos blanco para el bolsillo a.	1 » uno.	Tartanos 4/4 a	24
Cotonet moreno de 5/4 a 2 1/2 vara.		Gasas y percalina a	10
Musolina blanco 5 pat. a 18 cts. »		Telas para colchon 9/4 a 16 rs.	16
		Pañuelos pita a	8
		Mulstones blancos y	19
		de colores 1.ª a	19
		Pañuelos caudigo a 5 1/2 rs. un a	

Además hay una infinidad de artículos que para su pronta venta se espendeden mas baratos que en fábrica.

Artículos de novedad.

Gran surtido de lanas adamasóadas, diagonales, brochadas, lisas, listadas y cuadros propias para combinaciones de vestidos. Filosadas alta novedad, Poulhines, rasos de lana y toda clase de telas para vestidos especialidad en chifinas para señora. Alfombras de terciopelo y fieltro, Abadías, fieltro en pieza, dibujos especiales y clase superior. Mantas de Mailloca en todos tamaños colchas y banovas. Merinos, muselinas lanos negras mantillas blonda y Bruselas de lo mas nuevo y elegante. Velos bordados y Bruselas. Nuevo surtido de tiras y entredoses bordados de lo mejor y mas barato. Pañuelería de invierno de todas clases y precios. Capuchas merino, tisú y lana, novedades exclusivas, tartanos dibujos escogidos y clase terciopelada, gran combinacion. Pañuelería de punto de lana para la cabeza gran variedad: medallera inglesa de lana para niños, los dibujos de gusto conocidos: mantas blancas para todas edades y sexos, crotonas chinas (dibujos premiados en la exposicion de Filadelfia) para cubrecamas, sillerías y cortinas, portiers de somo gusto y baratura, y una gran variedad de artículos que no es posible enumerar en el presente año.

San Nicolás, 6. — Tienda Nueva. — Precio fijo.

A LOS QUE PADECEN DEL ESTOMAGO

DOBLE MAGNESIA INCALCAREA, ANTI-BILIOSA Y REVECENTEEF, preparada por los farmacéuticos

D. Juan y D. Manuel R. Hernandez, sucesores.

Calle Mayor, núm. 22, Alicante, y calle Mayor, n.º 27 y 29 Madrid.

Una larga y no interrumpida experiencia confirma los buenos resultados obtenidos con el uso de este preparado en los padecimientos de estómago, como: Gastralgias, malas digestiones, ó digestiones dificiles, irritaciones, dolor de cabeza, vahidos, etc. etc., ocasionado por graves enfermedades. Todos ó la mayor parte de los preparados de magnesia usados en estas afecciones tienen el inconveniente de ser desagradables e insalubres, formando precipitado que son expelidos con dificultad, inconveniente que en nuestra doble magnesia se hallan salvados, pues de un paladar agradable, completamente soluble, reunidos todas las buenas cualidades, de esta base sin ninguno de sus inconvenientes. — Precios, 5 y 10 rs. frasco.

Deposito pormayor y menor en Madrid, farmacia de D. Manuel R. Hernandez, calle Mayor, 27 y 29, Madrid; Moreno Miquel, Arsenal 5, y Alicante, Mayor, 22, Santiago, D. Manuel Blanco y Navarrete, calle de las Casas Reales,

Maderas del Norte de Europa.

En el almacén núm. 50 calle de San Francisco, se ha recibido un cargamento de tablas de excelente calidad y buenas dimensiones, que se espendeden al por mayor y menor a precio arreglado.